
三人偷工地围挡
全程被“天眼”拍到

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
周圆 通讯员/袁小燕）《掩耳盗铃》的
故事想必大家都听说过，最近，在株
洲经开区职教城某小区前的马路
上，就上演了一出现实版“掩耳盗
铃”，整个违法过程都被“天眼”记录
下来。

2月28日晚上8时，职教城某废
品店老板吴某和妹夫袁某到侄儿家
聚会，侄儿告诉他们，因为自家废品
店开在马路边，城管部门要求他将
门口用围挡遮拦。三人一起商量从
哪儿弄点围挡过来。吴某突然想
起，职教城明礼路某小区附近工地
上有很多围挡，可以去拆一些回来
用。于是三人商定凌晨后开始行
动。

3 月 1 日凌晨 1 时许，吴某三人
开着三轮车来到小区附近，开始拆
卸围挡，将价值5000余元的18块围
挡立面和底座拖至吴某侄儿的废品
店内。随后三人将围挡安装在废品
店门口。

3 月 1 日一大早，经开分局职教
城派出所接到工地负责人报案，立
即调取沿路监控摄像，吴某等人的
偷盗过程被监控摄像头完整地记录
下来。当民警在废品店找到吴某等
人时，他们还不知道自己的偷盗过
程已经都被“天眼”拍到了。

目前，吴某等人已被公安机关
依法采取刑事强制措施。

城事
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▲“向阳花”突击队代表殷继泽、贺力争（左）。 记者/谢嘉 摄

选矿生活小区建于上世纪 70
年代，有 21 栋楼房。由于 17 栋部
分居民对改造方案有异议，导致在
上一轮改造中，17 栋成了唯一“漏
网之鱼”。

“其他楼栋经改造后焕然一
新，水电设施进行了更换。”一位居
民介绍，走进小区，17 栋就像一道

伤疤。2020 年 12 月，选矿小区党
支部成立。2021年，在社区的支持
下，17栋改造重新纳入计划。

“民生实事要办好，必须先解
开大家的心结。”选矿小区党支部
书记肖永红介绍，为了做通居民的
工作，小区党支部成员与云峰阁社
区网格长肖亚等人一起，逐户上门

做工作，了解居民诉求，讲解政策，
逐步解决难题。

最终，改造工程获得全体业主
支持，去年底，17栋改造基本完工，
破旧的筒子房，变成了整洁的公寓
楼。“自己没花一分钱，住进了‘新
房’。”居民们看到改造后的房屋，
纷纷竖起了大拇指。

市政队员“治未病”
及时修复马路裂缝

本报讯（株洲晚报融媒体记者/
伍靖雯 通讯员/殷作虎）2 毫米，差
不多两张银行卡的厚度，市政队员
凭肉眼就能快速锁定达到这一标准
的道路裂缝并修复。本月以来，市
市政工程维护中心对辖区道路开展
预防性养护，修复道路面积超过
4000平方米。

“这就像‘治未病’，消除市政设
施病害隐患。”昨日，该中心有关负
责人介绍，今年以来的低温雨雪天
气叠加，不少道路因雨水长期浸泡
出现坑洞、龟裂等破损，尤其是新华
路、合泰路等建成时间较久的路段。

“有些道路裂缝可能只有两三
毫米宽，肉眼都很难发觉，但道路内
部结构可能已经损坏。”该负责人
说，接下来还有雨季，如果不及时修
复，路面可能会出现翻浆、空洞等问
题，影响行车安全。为此，本月以
来，该中心市政队员对辖区道路进
行全面摸排，加班加点开展道路预
防性养护工作，将出现浅表裂缝的
道路逐一修复。

“开心！第一次有人送花给我们”
滨江社区“向阳花”突击队服务暖人心

本报讯（株洲晚报融媒体
记者/谢嘉）在天元区泰山路
街道滨江社区，有这样一支特
殊的队伍：他们在社区里不算

“活跃”，但遇到突发事件，准
能看到他们忙碌的身影，居民
们亲切地称他们为“向阳花”
突击队。

近日，在热心市民的推荐
下，记者找到“向阳花”突击队
代表殷继泽、贺力争，将象征
雷锋精神的鲜花送上。值得
一提的是，花店还特意在花束
中配上向日葵，代表感恩。

羡慕了，物业费收缴率超90%

老旧小区变成了幸福家园
株洲晚报融媒体记者/周蒿 通讯员/陈书奇

小区里还有哪些设施需要完善？党员主题活动如何更好地与服务居民无缝对接？3月14日，石峰区响石岭
街道云峰阁社区选矿小区党员活动室内，小区党员们正在各抒己见。活动室外，志愿者正在为居民开展免费健
康体检服务。

“在小区里遇到了难事，找网格员和小区党支部，准没错。”居民秦阿姨在选矿小区住了十几年，小区党支部
成立以来的新变化，让她竖起了大拇指。

舒心 老旧小区改造后，居民们竖起了大拇指

选矿小区有116位党员，2008
年企业破产后，很多党员十余年没
有参加组织活动，如何让这些人重
燃热情？

选矿小区的后勤服务，以前是
企业“大包办”，从2020年起，物业
公司开始入驻小区进行社会化管
理。可是，不少居民对花钱购买服
务不理解，物业费缴费率低，直接
影响到物业服务水平。

“发动党员模范带头作用，率先

缴纳物业费。”肖永红介绍，为了争取
居民的支持，党支部多次组织居民对
物业公司的服务水平进行评议，针对
一些遗留问题，及时安排施工人员上
门补漏，安装雨棚。小区一处下水管
道施工不规范，党支部发现后及时督
促，两天即完成了整改。

“点对点”解难题，居民对党支
部越来越信任，物业费也从“上门劝”
变为“主动交”。现在，居民物业缴费
率达90%以上，小区环境改善明显。

为了发挥党员先锋作用，小区
里成立了志愿服务队，义务巡防
队。3 月初，小区党支部组织学雷
锋志愿活动，党员们纷纷报名参
加，一位党小组组长人在长沙，特
意赶回小区。

“现在在选矿小区，夫妻吵架、
邻里纠纷、生活难题……找党支
部，准没错。”云峰阁社区网格长肖
亚说，如今选矿小区，居民们的获
得感、幸福感不断增强。

暖心 为了参加志愿服务，有党员特意从长沙赶回

“紧急时刻幸亏有你们”

今年2月22日，一场大雪悄然
而至。晚上7点，63岁的殷继泽接
到一条微信消息：小区里两棵树倒
了，砸了车、挡了路。

“马上就到。”他第一时间回复
后，就出了家门。

冒着大雪，殷继泽和“向阳花”
突击队成员贺力争、蔡鹏、张应春

拿着工具，锯断倒地的树干和树
枝，并把树枝拖走。清理完现场，
他们还配合社区工作人员及时排
查存在安全隐患的高大树木。

平均年龄66岁的他们，用2个
小时消除了安全隐患。“刚洗完澡
躺在床上，群里又来消息了。”贺力
争说，晚上10点多，又有几棵树被

压倒，他们重新换上衣服，一直处
理至凌晨，开辟出一条可供行走的
道路。

滨江社区负责人说，这支以殷
继泽、贺力争、蔡鹏、张应春等人为
主要成员的突击队自从 2019 年成
立以来，每当遇到恶劣天气、紧急事
件，都有他们冲在一线忙碌的身影。

“得到居民的认可，最开心”

2019 年年底新冠疫情来袭，
“向阳花”突击队闻讯而动，为居民
安全保驾护航。

“我们都是党员，有责任也有
义务为疫情防控尽一份力。”张应
春说，为减少人员流动，特别是考
虑实施居家隔离及老同志的日常

生活需求，“向阳花”突击队为有需
要的群体提供代购食材、生活用品
等服务，把温暖送到居民心中。

不少下沉社区的党员和志愿
者住得较远，“向阳花”突击队成员
们便主动申请将白班值守调整为
夜间值守。第一次疫情来袭，他们

连续夜间值守30多天。
看了看手中的鲜花，殷继泽、贺

力争笑说，这还是第一次有人送花给
他们，“我们做的都是小事，但是得到
了居民的认可，这是最开心的。”

（鲜花由爱心花店“土图花坊”
提供）

汇源阁小区路灯亮了

本报讯（株
洲晚报融媒体
记者/周蒿）“昨
晚 发 现 小 区 院
内有路灯了，我

们晚上走路安全多了。”“回家的路亮
堂起来了，为社区网格员点赞！”3 月
15日，石峰区响石岭街道汇源阁小区
业主群里，业主们纷纷点赞小区新安
装的路灯，切实解决了居民夜晚出行
困难问题。

汇源阁小区是一个无物业管理小
区，由于基础设施不完善，整个小区唯
一的一盏路灯已经老化破损，居民晚
上只能摸黑走路，严重影响居民的正
常出行。居民对安装路灯，解决夜间
亮化这一问题需求迫切。

得知这一情况，杨古老社区网格
员侯颖积极对接汇源阁业委会，商讨
路灯安装问题，并多次请电工师傅实
地查看情况，根据小区实际情况因地
制宜，规划路灯的选点路段与位置，落
实安装事宜。

在网格员与小区业委会的协助
下，近日，在汇源阁小区入口处、3 个
楼道口，成功安装了4盏路灯，明亮的
灯光使得整个小区亮了起来，困扰居
民多年的路灯问题终于得到解决。
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毁绿种菜，要不得！

“好端端的绿化带，竟变成私家菜
地，大煞风景了。”近日，市民赵女士致
电晚报热线 28829110 称，芦淞区迎新
二村迎新桥附近的绿化带遭人为破
坏，希望有关部门能尽快处理。

记者在现场看到，小区绿地被人
用篱笆分割成大小不一的菜地，种
植着青菜、大葱、韭菜等蔬菜，面积
还不小。

3 月 16 日，芦淞区城管部门接记
者反映后，赶往现场勘查，居民配合城
管执法人员清除蔬菜后，绿化带内植
被将由当地社区予以补栽。

（株洲晚报融媒体记者/易楚曈
通讯员/朱满乐 摄影报道）

大量污水直排龙母河
源头在哪里？
经开区和石峰区的住建部门暂时都无法确定
株洲晚报融媒体记者 廖明 文/图

3月16日中午，益湘水生态环境保护协会志愿者反映，湘江支流龙母河勒坡坝排口，存在大量生活污水直
排现象，水体散发恶臭且呈黑灰色。

随后，记者赶赴现场调查发现，志愿者反映情况属实，但现实情况还不止于此：污水经横石干渠下穿迎宾
大道之后，一股从横石干渠排口进入龙母河，还有一股从横石干渠的损毁处，进入学林街道文荟社区4个村民
小组的近200亩农田（未耕种，相当于湿地），再从勒坡坝排口进入龙母河。

记者徒步溯源，并联系株洲经开区和石峰区的住建部门，暂时均无法确定上述污水来源。

污水臭了农田、黑了龙母河

当天下午2时许，在文荟社区
勒坡组，一位村民将记者带到一个
被他们称为“坝上”的路段。

道路的左右两边，都是泡在污
水里，且散发着刺鼻恶臭味的农
田，田埂边、草丛里，还能看到有
漂浮的死鱼。

循着农田里的水流往上走，便
能看到有着相同情况的横石干渠，

农田里的污水，就是从横石干渠一
处近1米宽的损毁处流入。

下游近1公里处，是横石干渠
汇入龙母河的排口，污水进入龙母
河之后，产生大量白色泡沫，气味
刺鼻难闻。

回到“坝上”，沿着农田里污水
流经的方向，向下步行近15分钟，
可以看到污水汇入一条人工砌好

的引水渠里，再经勒坡坝排口进入
龙母河。

勒坡坝排口的上方，立有一块
排口整治责任牌，上面写着整治完
成时限，是 2019 年。但目前该排
口排出的，仍是又黑又臭的生活污
水。与龙母河交汇的水域，漂浮着
已经死去的鱼和蟹。

污水来自铁道职院？

排口整治责任牌旁边不足10
米处，还竖立着一块龙母河区级河
长公示牌。让记者不解的是，如此
明显的污水直排，难道没人发现？
区级河长公示牌上的各级河长，有
没有巡河？

根据公示牌上的信息，记者拨
通了龙母河文荟段村级河长谢睿
的电话。

十余分钟后，谢睿会同文荟社
区的副书记言秋林赶到了现场。

据两人介绍，勒坡坝排口和横
田干渠排口存在污水直排的问题，

他们在此前的巡河过程中就有发
现，并多次向区环保、住建及河长部
门反映，但没能得到确切的结果。

“为了这个事，我这段时间每
天接几十个村民的电话，我们也想
解决问题。”言秋林说。

他介绍，污水进入横田干渠和
农田、最终排入龙母河的现象，是
去年10月份以后出现的。经过溯
源排查，他们认为污水源于横田干
渠上游的湖南铁道职业技术学院。

在言秋林的带领下，记者在迎
宾大道一侧，湖南铁道职业技术学

院大门附近，看到一个正排放着大
量污水的水泥涵管。散发着臭气
的污水从涵管排出之后，经一段几
十米的明渠，下穿迎宾大道进入文
荟社区所辖的村民小组。

言秋林介绍，这段明渠以及涵
管的另一头，其实都是横田干渠，
而横田干渠贯穿湖南铁道职业技
术学院整个校区。

“以前横田干渠里没这么多
水，学校去年 9 月份启用之后，里
面的水就多了起来，水质也越来越
差。”他说。

校区污水未直排，源头不明

因为疫情防控的原因，记者未
能进入湖南铁道职业技术学院。

但在联系该校基建处后，相关
负责人对文荟社区村民的怀疑予
以明确否认。

该负责人介绍，尽管横田干渠
贯穿校园，但学校实行严格的雨污
分流，并没有生活污水汇入。“因
为村民的投诉，前几天，区住建和
环保部门的执法人员，还进学校进
行了调查。”他说。

株洲经开区住建局工作人员

莫仕刚介绍，此前他们确实进入该
校进行排查，未发现有污水排入现
象。

“为了解决学校的污水处理问
题，我们专门配套建设一条管道，
将学校的污水，接进迎宾大道的市
政污水管网。”莫仕刚介绍，针对
横田干渠的污水问题，他们进行过
初步的溯源排查，直到位于石峰区
的井龙安置小区附近。

“源头肯定还在上游。因为到
了石峰区，我们已经跟石峰区住建

局做了对接，他们也在排查。”莫
仕刚说。

随后，记者又致电石峰区住建
局相关负责人黄红清。

她向记者介绍，横田干渠周边
和沿线，涉及多个住宅小区，且地
下管网错综复杂，几次初步摸排之
后，没能找到确切的源头。

这股影响了文荟社区 4 个村
民小组，并直接排入龙母河的污
水，到底源自何处？怎样治理？记
者将持续关注。

▲污水经横田干渠排口排入龙母河。 记者/廖明 摄

现场

怀疑

回应


